

- Depuis 1970, la contribution de l'Asie à la production mondiale a doublé.
- Depuis 1970 également, les échanges au sein de la région du Pacifique ont décuplé.
- Cette même année, les échanges entre l'Amérique du Nord et les pays du Pacifique valaient 20 milliards \$. On parle aujourd'hui de 340 milliards \$. En l'an 2000, ce pourrait être mille milliards.
- Il se pourrait aussi qu'à la fin du siècle la région du Pacifique compte pour 60% de la population de la planète, 40 % de la consommation globale et une part encore plus importante de la production mondiale.

Le Japon demeure la puissance économique dominante dans la région - et la superpuissance économique du prochain siècle. Il est le plus important pays créateur; les vingt et une premières institutions financières au monde sont toutes japonaises. Dans le domaine de la haute technologie et de l'industrie automobile - jadis le fleuron de l'économie nord-américaine - les Japonais sont aux commandes. En l'an 2000 - dans dix petites années -, le PNB per capita du Japon dépassera celui de l'Europe.

Mais, il y a davantage que le Japon. La Corée, par exemple, dont l'économie croît plus vite que celle du Japon. Il se pourrait que bientôt Hong Kong soit, sur une base per capita, plus riche que la Grande-Bretagne, et Singapour plus riche que l'Italie. À elle seule, Taiwan a des réserves de 85 milliards \$. La Thaïlande et la Malaisie voient leurs taux de croissance annuels passer de 7% à plus de 10% - contredisant ainsi des économistes sûrs d'eux, aux dires desquels la croissance allait se stabiliser du fait d'une richesse accrue.

On ne peut nier l'évidence: le centre de l'activité économique mondiale se déplace vers le Pacifique. Et rapidement.

Cela est d'une immense importance pour le Canada et l'Alberta. En 1983, nous avons commencé à échanger davantage avec les pays du Pacifique qu'avec ceux d'outre-Atlantique. Nos exportations vers la région du Pacifique devraient, à notre avis, croître d'au moins 50 % au cours des dix prochaines années.

Le Canada est plus tributaire que d'autres pays de ses relations économiques avec le Japon ainsi qu'avec la Corée, Hong Kong, Taiwan et Singapour - les "Quatre dragons". Il l'est davantage par exemple que n'importe quel autre membre de l'Organisation pour la coopération et le développement économiques, qui en compte 24. Nous dépendons davantage du Pacifique que les États-Unis, plus que l'Australie même.